

## Los jóvenes españoles: formación, empleo y paro

Francisco Alvira Martín  
José García López

### Introducción

En los últimos cinco años el peso de los jóvenes (población entre 15 y 29 años) en el total de la población española ha ido descendiendo paulatinamente llegando al año 2009 con un 18,03 por 100, frente al 20,84 en 2005. Actualmente la población joven española es, en términos absolutos, de 8.329.000 (cuadro 1), de los que un poco más de 1,3 millones son inmigrantes (es decir el 15 por 100).

Mientras la población española ha crecido un 6,8 por 100 entre 2005 y 2009, los jóvenes han descendido un 7,1 por 100 con diferencias entre los tres intervalos de edad.

El descenso actual de la población joven no ha sido uniforme, sino que ha sido mayor, sobre todo en el intervalo de 20 a 24 años, y menor entre 15 a 19 años. El des-

plazamiento a intervalos superiores de las restantes cohortes de jóvenes frenará la tendencia hacia una menor presencia de los jóvenes en la población española.

El aporte de la inmigración, que representa un 15 por 100 de los jóvenes frente a un 10 por 100 del total de inmigrantes sobre la población española, no ha podido remontar el descenso de la natalidad de los años 1985 a 1995.

Estos jóvenes inmigrantes provienen de América Latina, en primer lugar (más del 40 por 100), Europa, sobre todo de la Unión Europea, cerca de un 40 por 100, y en mucha menor medida de África. La tendencia en los últimos años es de pérdida de peso de los jóvenes inmigrantes europeos frente a los de origen latinoamericano. También es previsible un menor flujo de inmigrantes en los próximos años, por razones económicas.

Cuadro 1

#### JÓVENES SEGÚN INTERVALOS DE EDAD

Población en miles	A 1 de octubre de 2009	A 1 de enero de 2005	Variación	
			Absolutos	Tasa
<b>15 a 19 años</b>	2.248	2.324	76	-3,2
<b>20 a 24 años</b>	2.652	2.962	-310	-10,4
<b>25 a 28 años</b>	3.429	3.685	-256	-6,9
<b>TOTAL</b>	45.968	43.038	+2.930	+6,81

Fuente: INE. Población 2009.

Cuadro 2

## TASAS DE ACTIVIDAD Y EMPLEO

	Tasa actividad		Tasa empleo		Tasa paro	
	<i>(sobre la población de cada grupo)</i>		<i>(sobre la población de cada grupo)</i>		<i>(sobre activos de cada grupo)</i>	
	2009 III Tr.	2005 I Tr.	2009 III Tr.	2005 I Tr.	2009 III Tr.	2005 I Tr.
<b>Población total</b>	59,8	56,9	49,1	51,1	17,9	10,2
Jóvenes 16/19 años	27,6	26,8	12,5	18,5	53,4	31,1
Jóvenes 20/24 años	68,1	65,8	44,5	53,1	34,7	19,4
<b>Varones</b>						
Población total	68,4	68,4	56,3	63,1	17,7	7,8
Jóvenes 16/19 años	30,5	33,5	14,3	24,5	53,2	26,7
Jóvenes 20/24 años	71,1	70,9	46	39,4	35,3	16,2
<b>Mujeres</b>						
Población total	51,5	45,9	42,2	39,6	18,2	13,6
Jóvenes 16/19 años	22	19,8	10,5	12	53,6	39,1
Jóvenes 20/24 años	65	60,5	42,9	46,4	33,9	23,3

Fuente: EPA-INE. Tercer trimestre 2009.

El hecho de que la mayoría de los inmigrantes sean varones y también que nazcan más niños que niñas con el consecuente desequilibrio a favor de los varones, se ve compensado en estas edades, sobre todo en las más tardías, con una mayor tasa de mortalidad de los jóvenes en comparación con las jóvenes; casi mueren cuatro varones por cada mujer joven en estos grupos etarios, aunque esta desproporción ha ido reduciéndose a tres por el descenso paulatino de la mortalidad de los jóvenes en general.

Tenemos, por tanto, una juventud menguada en términos absolutos y relativos, lo que simplemente ratifica el envejecimiento de la población española, pero además, en la que los inmigrantes tienen un peso mayor que en el resto de la población y que, a pesar de ello, no compensan la caída de la natalidad. Por último, tenemos una población juvenil en la que se van igualando en número varones y mujeres, cuando en las edades más jóvenes el número de aquellos es mayor que el de estas, por el doble efecto de mayor número de nacidos varones y de inmigrantes también varones.

En este contexto poblacional, la crisis económica parece haber afectado más a los jóvenes que a los adultos, por lo menos en términos de desempleo, y a las mujeres de un modo similar, aunque con una tasa ligeramente superior (cuadro 2).

Así, las diferencias en las tasas de paro en 2009 entre mujeres de 16 a 24 años y adultas son importantes, al igual que entre jóvenes varones y adultos, volviéndose a repetir el comportamiento del empleo de los jóvenes de la crisis económica en España de los años setenta. En esos años las tasas de desempleo juvenil se dispararon en relación con las de los adultos. En el tercer trimestre de 2009, las tasas de empleo juvenil han superado también a las de los adultos.

Claro está que los datos también muestran un peor comportamiento del empleo entre los jóvenes inmigrantes; de hecho, parte de los cambios experimentados en la juventud española, que se reflejan en las estadísticas y encuestas oficiales en los últimos cinco años, se deben al peso que la inmigración tiene en el conjunto de la juventud española.

Entre estos cambios cabe destacar los siguientes:

1. Aumento de los jóvenes que **viven independientes de los hogares** de sus padres. En 2008, un 43 por 100 (frente a un 51 por 100 en 2004) de los jóvenes varones viven en casas de sus padres; las cifras son más importantes entre las jóvenes mujeres: 32 por 100 frente a 44 por 100 en 2004. Al excluir de este cálculo a los jóvenes no españoles el descenso de jóvenes dependientes se muestra más reducido (cuadro 3).

Cuadro 3

## PORCENTAJE DE JÓVENES VIVIENDO INDEPENDIENTES

	Total	Total	Sólo españoles	Sólo españolas
	Varones	Mujeres	Varones	Mujeres
2004	51	44	54	47
2008	43	32	52	40

Fuente: Informe de la Juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

Cuadro 4

## NIVEL DE EDUCACIÓN DE LOS JÓVENES

	Primaria	Secundaria	F.P.	Bachillerato	Universidad	Total
<b>2004</b>						
Varones	1,2	27,2	7,4	27,9	36,3	100
Mujeres	1,1	24,3	7,5	21,5	45,6	100
<b>2008</b>						
Varones	6,3	24,8	12,1	22,9	28,9	100
Mujeres	6,2	23,4	11,2	26,1	34	100

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

- En el caso de la educación, la comparación de 2008 con 2004 muestra: un aumento de los varones que sólo han completado estudios primarios y un descenso en secundarios y una disminución de los que han terminado bachiller, y estudios universitarios. Entre las mujeres, aumenta el número de las que han terminado los estudios primarios, formación profesional y bachillerato, y disminuye las que han terminado los secundarios y, sobre todo, los universitarios (cerca de 12 puntos). Es decir, en los últimos cuatro años hay un claro retroceso en el nivel de estudios terminados y conseguidos por los jóvenes que en parte, refleja de nuevo el peso de los inmigrantes jóvenes (cuadro 4).
- Por último, en la comparación **de empleo y estudio** para el grupo de jóvenes adultos, de 25 a 29 años, ha disminuido el número (tanto varones como mujeres) que estudia; aumenta el número de varones (3 puntos porcentuales) y mujeres (10 puntos) que trabaja, queda estable el número de jóvenes sin trabajo y disminuye entre las mujeres,

el número de ellas que se encuentran en situación de "realizar las tareas de casa" o ama de casa (datos de 2008) (cuadro 5).

En resumen, disminuye el peso de los jóvenes en el conjunto de la población española pero además estos se dedican en mayor medida a trabajar abandonando antes los estudios<sup>1</sup>, se independizan antes de los padres yendo a vivir predominantemente en pareja más que solos, y empiezan la convivencia en pareja antes que hace cuatro/cinco años.

Tanto el aumento de jóvenes inmigrantes, como el crecimiento económico y el empleo, antes de la crisis, explican en gran parte estos cambios sociales producidos en el panorama de la juventud española.

Si se prolonga la crisis, el paro entre los jóvenes puede frenar la tendencia a una menor dependencia de las redes familiares. En España, y de modo general en el sur de Europa, la dependencia económica de la familia de origen es

<sup>1</sup> La última encuesta disponible es del año 2008.

Cuadro 5

**DISTRIBUCIÓN DE LOS JÓVENES SEGÚN SITUACIÓN LABORAL**

	Estudia	Trabaja	Sin empleo	Otro	Total
<b>2004</b>					
Varones	11,4	79,1	8,6	1,1	100
Mujeres	13,9	61,4	13,5	11,3	100
<b>2008</b>					
Varones	9,1	82,6	7,9	0,3	100
Mujeres	8,1	71,3	13,2	7,4	100

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

muy alta y el paso a la formación del propio hogar se retrasa. Además de causas culturales, las investigaciones en el marco europeo señalan el distinto papel del Estado para facilitar la independencia económica de los jóvenes. En España, sólo un 5 por 100 de jóvenes tiene las becas y ayudas sociales como su fuente de ingresos, mientras en Alemania y Reino Unido se alcanza el 22 por 100<sup>2</sup>. Esta diferencia es muy improbable que pueda mitigarse en los próximos años con fuertes déficit fiscales y necesidad de reducir el gasto público. El trabajo regular de los jóvenes y la ayuda familiar continuarán siendo las fuentes de ingresos principales de los jóvenes. Sin la creación de nuevos empleos, su independencia de la familia de origen posiblemente se retrase.

### El trabajo de los jóvenes según edad, género y estudios

El proceso de integración de los jóvenes en la vida adulta se superpone a su entrada en el mundo laboral. Con pequeñas excepciones, entre los 16 y 29 años de edad, varones y mujeres cierran su periodo de formación para ocupar su primer empleo. Hasta los 16 años la ley de enseñanza obligatoria establece la edad mínima para trabajar y en el intervalo de 26 a 29 años las tasas de actividad y empleo son muy parecidas a las de los varones de 30 a 55 años. Las tasas laborales de las jóvenes de 26 a 29 años son superiores a las de las mujeres de 30 a 55 años.

En el último estudio sobre la juventud<sup>3</sup> (ver cuadro 6) se describe la situación laboral de los jóvenes (15 a 29 años). El 45 por 100 trabajaba, un 27 por 100 estudiaba,

permanecía exclusivamente en su etapa de formación; un 13 por 100 compaginaba estudios y trabajo; y otro 13 por 100 había abandonado los estudios y se encontraba en paro o buscaba su primer empleo<sup>4</sup>.

El total de la población joven se distribuye entre:

- Jóvenes entre 15 a 18 años, que representan el 20 por 100 del total de jóvenes. Sólo un 7 por 100 trabaja, la mayoría, 78 por 100, son exclusivamente estudiantes.
- Jóvenes de 19 a 21 años, representan el 19 por 100 del total. Un 33 por 100 solo trabaja, un 12 por 100 ha trabajado, pero en el momento de la entrevista estaba en paro y otro 2 por 100 buscaba su primer trabajo. Casi la mitad, 52 por 100, de individuos de este grupo estudia exclusivamente o comparte su tiempo entre el estudio y el trabajo.
- Entre los 22 a los 25 años, el trabajo es el foco principal de sus actividades, aunque un 18 por 100 trabaja y estudia. Solo un 13 por 100 estudia sin ninguna otra labor.
- Entre los 26 y 29 años, un 27 por 100 estudian exclusivamente. Los jóvenes en ese intervalo de edad trabajan o, en todo caso, 13 por 100, realizan ambas actividades.

Además, el cuadro muestra estas otras pautas:

- Hasta los 18 años muy pocos jóvenes se incorporan al mercado laboral, pues se encuentran aún en su

<sup>2</sup> Eurostat 2006.

<sup>3</sup> Informe Juventud de España 2008. INJUVE.

<sup>4</sup> El porcentaje de parados sobre la población total de jóvenes y de cada grupo no se corresponde exactamente con las tasas de paro sobre población activa utilizada en la EPA.

Cuadro 6

## SITUACIÓN LABORAL DE LOS JÓVENES. AÑO 2008

	Sólo estudia	Sólo trabaja	Trabaja y estudia	Parado, ha trabajado	Busca 1 <sup>er</sup> empleo	Trabajo doméstico	Total
TOTAL JÓVENES (1442)	27	45	13	11	2	2	100
<i>Edad:</i>							
De 15 a 18 años (289)	78	7	5	4	6	–	100
De 19 a 21 años (279)	36	33	16	12	2	1	100
De 22 a 25 años (409)	13	52	18	14	1	2	100
De 26 a 29 años (465)	27	45	13	11	2	2	100
<i>Sexo:</i>							
Hombre (741)	25	51	12	10	2	–	100
Mujer (701)	29	38	15	12	2	4	100
<i>Estudios:</i>							
Sin estudios (7)	–	29	–	14	29	28	100
Primaria (663)	32	44	4	15	4	1	100
Secundaria (306)	39	33	20	6	1	1	100
F.P. (221)	7	63	15	14	–	1	100
Medios Universitarios (140)	21	39	33	5	1	1	100
Superiores universitarios (102)	11	58	26	4	1	–	100

P.- "En la actualidad, ¿en cuál de las siguientes situaciones se encuentra?"

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

- etapa de formación. Al contrario, entre 26 y 29 años se establece la frontera entre estudio y trabajo.
- El porcentaje, 38 por 100 de mujeres jóvenes que trabaja es 13 puntos menor que el de los hombres.
- Las mujeres estudian más y tienen más paro, pero las diferencias con los varones son pequeñas en estos dos aspectos.
- A pesar de los avances de la formación de las mujeres jóvenes respecto a sus madres, un pequeño porcentaje, 4 por 100, aún se dedica al trabajo doméstico.
- Los jóvenes procedentes de Formación Profesional tienen una tasa de trabajadores, 63 por 100, muy superior a la media, 45 por 100. Le sigue el grupo con estudios superiores, licenciados, ingenieros y arquitectos superiores, 58 por 100.
- La mayoría de los jóvenes con estudios secundarios continúa estudiando exclusivamente o compatibilizando el estudio con el trabajo.

- Al finalizar los estudios primarios un 69 por 100 de los jóvenes pasan al mercado laboral: un 44 por 100 trabaja exclusivamente, un 15 por 100 está en paro y un 4 por 100 busca su primer empleo.

La evolución del empleo de los grupos de edad entre 18 y 24 años y de la población total mayor de 18 años (cuadro 7) ilustra de las consecuencias de la crisis reciente de los jóvenes situados en la banda de buscar empleo o seguir estudiando voluntariamente. En octubre del año 2005 el 45 por 100 de los jóvenes de 18 a 24 años decía que trabajaba y cuatro años después, octubre de 2009, ese porcentaje retrocede al 34 por 100. En el mismo periodo la ocupación de la población total de 15 y más años pasaba del 50 por 100 al 45 por 100<sup>5</sup>.

Los jóvenes parados de 18 a 24 años en el año 2009 aumentaron 11 puntos respecto a 2005, mientras la población total de trabajadores pasaba de un paro del 9 por

<sup>5</sup> Datos de la encuesta: CIS Barómetros de octubre 2009, 2007, 2005, números 2.815, 2.735 y 2.622.

Cuadro 7

## EVOLUCIÓN SITUACIÓN LABORAL DE LOS JÓVENES

Situación laboral	Octubre 2009		Octubre 2007		Octubre 2005		Variación % 2005/2009	
	18/24 años	Total Población	18/24 años	Total Población	18/24 años	Total Población	18/24 años	Total Población
Trabaja	34	45	54	53	45	50	-24	-10
Parado	23	17	12	9	12	9	+92	+88
Busca 1 <sup>er</sup> empleo	2	1	2	-	5	1	-60	-
Estudia	39	5	31	8	37	5	+5	-

P.- "¿En cuál de las siguientes situaciones se encuentra Vd. actualmente?"

Fuente: Barómetros octubre 2005, 2007 y 2009, nos 2.622, 2.735 y 2.815.

(\*) Distribución de la población mayor de 18 años y de 18 a 24 años. Se ha quitado el No contesta para facilitar la lectura y por eso los números en columna no llegan a sumar 100.

100 al 17 por 100 Los estudiantes de 18 a 24 años representaban el 39 por 100 de los jóvenes en el año 2009 y el 37 por 100 en 2005, un aumento poco significativo.

Los datos de octubre de 2009 señalan:

- 1º. El avance de los parados en toda la población activa mayor de 18 años respecto a los años 2005 y 2007.
- 2º. El paro de los individuos de 18 a 24 años ha sido superior a la media y en el período 2007-2009 ha aumentado once puntos frente a ocho puntos en el total de la población trabajadora.

### Características del empleo actual de los jóvenes

La mayoría de los jóvenes trabajadores son asalariados, 91 por 100, y de ellos el 88 por 100 lo son del sector privado. Sólo un 6 por 100 son empresarios o autónomos (cuadro 8).

En el grupo de 26 a 29 años el porcentaje de asalariados fijos es cinco puntos superior a los eventuales o interinos. En los demás grupos de edad, los asalariados fijos son inferiores a los eventuales o interinos.

Del total de jóvenes, un 50 por 100 tienen contratos como eventuales, interinos o de otro tipo, y contratos fijos un 41 por 100. En el intervalo de 26 a 29 años, los asala-

riados fijos llegan al 47 por 100, superando en cinco puntos a los otros tipos de contratos.

### Aspectos más interesantes del empleo

La **seguridad**, con gran diferencia, es el aspecto del empleo más valorado por los jóvenes (cuadro 9). Los ingresos altos, el interés del trabajo, la autonomía y la oportunidad de promoción también se valoran, pero a distancia. El grupo de 22 a 25 años otorga relativamente más valor a la seguridad del empleo. Ni los estudios, ni el género alteran las preferencias de los jóvenes por la seguridad del empleo. Incluso ante la opción de un contrato **temporal** con jornada completa u otro **fijo** de jornada parcial, un 63 por 100 se inclina por la segunda (cuadro 10).

### El primer trabajo<sup>6</sup>

Antes de la actual crisis económica, el tiempo transcurrido desde finalizar los estudios hasta encontrar el primer trabajo remunerado se estimaba en seis meses para los hombres y 9,4 para las mujeres de media. En términos de edad, los jóvenes encontraban su primer trabajo a los 17,7 años y las mujeres a los 18,4 años.

<sup>6</sup> Se incluyen los trabajos esporádicos y por poco tiempo.

Cuadro 8

**TIPOS DE TRABAJO**

	Total	Edad				Sexo		Estudios					
		15 a 18	19 a 21	22 a 25	26 a 29	Hombre	Mujer	Sin estudios	Primaria	Secundaria	F.P.	Medios Univer.	Superiores Univer.
Asalariado fijo	41	16	36	38	47	41	40	33	36	44	45	42	46
Asalariado eventual o interino	50	71	58	52	42	49	51	67	55	47	48	50	44
Empresario o profesional con asalariados	1	–	1	1	2	2	1	–	2	1	2	1	3
Profesional o trabajador autónomo	5	2	2	6	7	6	4	–	5	6	5	6	7
Ayuda familiar	1	4	2	1	–	1	1	–	2	1	–	1	–
NS/NC	2	7	1	2	2	1	3	–	–	1	–	–	–

P.- ¿Y trabajas cómo...? (Solo para quienes han trabajado)

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

Cuadro 9

**PREFERENCIAS POR LAS CONDICIONES DEL EMPLEO**

	Total	15 a 21 años	22 a 25 años	26 a 29 años
Seguro, estable	79	72	85	81
Ingresos altos	17	22	12	16
Prestigio	3	3	1	3
Mando, poder	1	1	1	2
Tarea interesante	25	23	28	25
Promoción	28	26	30	30
Ajuste formación	15	18	12	14
Autonomía	31	33	29	30

P.- A la hora de valorar un empleo ¿cuál de los siguientes aspectos es más importante?

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid. (Respuesta múltiple).

Los medios informales: familiares o amigos, 61 por 100, y las iniciativas personales, 12 por 100, han servido para encontrar el primer empleo. Las oficinas públicas de empleo, 4 por 100, y privado, 4 por 100, juegan un papel irrelevante en el logro del primer puesto de trabajo (cuadro 11).

Las diferencias entre los medios para conseguir el primer empleo o el actual son pequeñas. Los familiares y amigos son siempre la principal ayuda para encontrar trabajo. Un 61 por 100 de los jóvenes han encontrado el primer empleo por los familiares y amigos y un 44 por 100 el ac-

Cuadro 10

## PREFERENCIA POR TIPO DE CONTRATO

	Total	15 a 21	22 a 25	26 a 29	Hombre	Mujer
Temporal de jornada completa	30	27	29	36	35	24
Fijo de jornada parcial	63	65	65	57	58	68

P.- Con independencia de que tengas un empleo o no ¿qué preferirías un contrato temporal de jornada completa o un contrato fijo de jornada parcial?"

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

Cuadro 11

## PRIMER EMPLEO

	Total	15 a 21	22 a 25	26 a 29
Familiares o amigos	61	65	61	57
Centros de trabajo	4	2	3	5
Oficina de empleo pública	4	4	3	5
Oficina de empleo privada	4	2	4	4
Anuncio	5	7	5	5
Iniciativas personales	12	10	12	12
Oposición, concurso	1	–	–	5
Otras vías	5	6	6	4

P.- ¿Cómo encontraste el primer trabajo?

Fuente: CIS Estudio 2631.

tual. Las iniciativas personales se sitúan en el segundo puesto, pero son más importantes para encontrar el empleo actual que el primero. La experiencia en el trabajo facilita la confianza para lograr personalmente un empleo (cuadro 12).

### Situación económica y personal

Un 28 por 100 de los jóvenes vive exclusivamente de sus ingresos. El trabajo se relaciona positivamente con el número de quienes son independientes económicamente de otras personas, pero muchos jóvenes que trabajan siguen siendo dependientes económicamente.

En el grupo de 15 a 21 años sólo un 9 por 100 vive exclusivamente de sus ingresos. Este porcentaje aumenta con la edad hasta un 46 por 100 del grupo de 26 a 29

años. Al comparar la situación laboral con la económica de los jóvenes se observa una importante diferencia entre su dependencia económica y su situación laboral. Un 45 por 100 de los jóvenes trabajan y solo un 28 por 100 viven solo con sus ingresos (cuadros 13 y 14).

Un 20 por 100 de los jóvenes de 15 a 21 años trabaja exclusivamente, pero solo el 9 por 100 del total de este grupo es independiente económicamente. La relación 2,2 por 100; 1,6 por 100; 1,5 por 100 entre porcentajes de trabajadores e independientes mejora con la edad: un 69 por 100 de los jóvenes de 26 a 29 años trabaja y un 46 por 100 de ese grupo vive de sus ingresos. Un 33 por 100 de entre 22 y 25 años vive sólo de sus ingresos personales, pero un 52 por 100 trabaja.

El 51 por 100 de los varones y el 38 por 100 de las mujeres trabaja, pero solo el 19 por 100 de los primeros y el 11 por 100 de las segundas vive exclusivamente de

Cuadro 12

## EMPLEO ACTUAL

	Total	15 a 21	22 a 25	26 a 29	Hombre	Mujer
Familiares o amigos en la empresa	33	33	34	32	39	26
Familiares o amigos no en la empresa	11	12	12	9	9	13
Centros de trabajo	7	6	8	6	6	8
Oficina de empleo pública	3	4	3	3	2	5
Oficina de empleo privada	4	6	3	3	4	4
Anuncio	5	4	4	6	6	4
Centro de estudios	3	1	5	3	4	2
Iniciativas personales	23	25	22	24	22	26
Otras vías	5	6	2	7	6	4

P.- ¿Cómo encontraste ese trabajo?

Fuente: CIS Estudio 2.631.

Cuadro 13

## SITUACIÓN ECONÓMICA PERSONAL DE LOS JÓVENES

	Vivo exclusivamente de mis ingresos	Vivo con ayuda de otros*	Vivo exclusivamente de los ingresos de otros**	Total
TOTAL (1442)	28	41	31	100
<i>Edad:</i>				
De 15 a 18 años (289)	3	15	82	100
De 19 a 21 años (279)	15	50	35	100
De 22 a 25 años (409)	33	49	19	100
De 26 a 29 años (465)	46	47	6	100
<i>Sexo:</i>				
Hombre (741)	35	27	38	100
Mujer (701)	28	42	30	100
<i>Estudios:</i>				
Sin estudios (7)	15	28	57	100
Primaria (663)	24	36	40	100
Secundaria (306)	23	48	18	100
F.P. (221)	39	49	12	100
Medios Universitarios (140)	30	51	19	100
Superiores universitarios (102)	40	47	13	100

P.- "Hablando de su situación económica personal, ¿en cuál de las situaciones se encuentra?:"

\* Vivo principalmente de mis ingresos con la ayuda de otras personas

\*\* Vivo principalmente de los ingresos de otras personas?"

Fuente: Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

Cuadro 14

## SITUACIÓN ECONÓMICA Y TRABAJO SEGÚN EDAD

Edad	Situación económica	Situación laboral
	Vivo exclusivamente de mis ingresos	Solo trabajan
15/21 años	9	20
22/25 años	33	52
26/29 años	46	69

Fuente: CIS Estudio 2.753, año 2008.

sus ingresos. Son más los varones que trabajan exclusivamente y que son independientes económicamente.

Los datos muestran que la entrada del joven en el mercado laboral no es un factor suficiente para su independencia económica. Incluso en el grupo de más edad, 26 a 29 años, solo dos de cada tres jóvenes no depende de la ayuda económica de otras personas.

Todos los jóvenes necesitan unos ingresos propios para independizarse. En la mayoría de los casos esos ingresos se obtienen después de un empleo y/o de la ayuda de la pareja en un hogar propio. En España y en los países del sur de Europa, la transición de la dependencia de la familia de origen a la formación del propio hogar está subordinada al paso de la situación de estudiante a trabajador.

Un 34 por 100 de los jóvenes españoles necesita otras personas, familia de origen, pareja, para hacer frente a sus

gastos (cuadro 15). En Alemania y Reino Unido ese porcentaje se reduce al 28 por 100 y 17 por 100, respectivamente. La situación de los franceses es parecida a la de los españoles y, por último, los italianos marcan la mayor distancia, 20 puntos de la media europea. En España e Italia, la principal discrepancia con los otros países procede de las escasas ayudas oficiales a los jóvenes. Solo un 5 por 100 de los recursos de los jóvenes españoles provienen del Estado y, aún menos, 2 por 100 reciben los italianos. El joven español necesita de su trabajo o de lazos familiares para vivir.

La aportación de ingresos a los gastos del hogar muestra otro aspecto de la autonomía económica de los jóvenes (cuadro 16). Por intervalos de edad, sólo un 5 por 100 de los jóvenes de 15 a 21 años son los principales sustentadores del hogar y un 3 por 100 su pareja. En el grupo de 22 a 25 años, un 27 por 100 de los entrevistados y un 11 por 100 su pareja, son principales sustentadores. En el intervalo de más edad de los jóvenes (26 a 29 años) el porcentaje de ambos aumenta al 69 por 100. Los padres son los principales contribuyentes económicos al hogar de los entrevistados hasta 26 años. En el último intervalo de edad, todavía un 28 por 100 de los padres aportan la mayor parte de los ingresos del hogar a la familia donde vive aún o del hogar independiente del entrevistado.

Las diferencias de género, siguen siendo importantes. Un 34 por 100 de los varones entrevistados aportan la mayoría de los ingresos (propios o de la familia de origen); el porcentaje de mujeres, 16 por 100, es notablemente inferior. Sin embargo, en el caso de las mujeres jóvenes es su pareja, 21 por 100, quien contribuye con más ingresos. Los padres siguen siendo mayores contribuyentes, un 50

Cuadro 15

## FUENTES DE RECURSOS ECONÓMICOS DE LOS JÓVENES EUROPEOS

	Mi trabajo regular	Trabajos esporádicos	Becas, desempleo y ayudas sociales	Total
España	48	13	5	66
Alemania	35	15	22	72
Francia	45	12	10	67
Italia	37	9	2	48
Rumania	56	5	22	83
U. E.	44	11	13	68

Fuente: Eurobarómetro 2007.  
Cifras en porcentaje sobre el total de jóvenes.

Cuadro 16

**APORTACIÓN DE INGRESOS AL HOGAR**

	Entrevistado	Padre	Madre	Pareja	Otro	Total
<b>TOTAL</b>	25	51	10	11	3	100
<i>Edad:</i>						
De 15 a 18 años	–	79	18	–	3	100
De 19 a 21 años	9	69	13	6	3	100
De 22 a 25 años	27	49	10	11	3	100
De 26 a 29 años	49	23	5	20	3	100
<i>Sexo:</i>						
Hombre	34	51	9	1	1	100
Mujer	16	48	12	21	3	100
<i>Estudios:</i>						
Sin estudios	14	43	14	29	–	100
Primaria	21	53	11	11	4	100
Secundaria	22	52	13	11	2	100
F.P.	32	45	11	10	2	100
Medios Universitarios	34	44	11	10	1	100
Superiores universitarios	45	38	7	10	–	100

*P.- ¿Quién es la persona que aporta más ingresos al hogar?*

*Fuente:* Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

por 100 en el caso de los entrevistados varones o mujeres. La diferencia entre unos y otros se debe a los menores ingresos de las jóvenes.

Pero la principal desigualdad entre ellos se establece entre los jóvenes españoles e inmigrantes (cuadro 17). Un 19 por 100 de los españoles vive exclusivamente de sus ingresos frente a un 41 por 100 de los inmigrantes. La

Cuadro 17

**PERSONAS QUE MÁS DINERO APORTAN AL HOGAR**

	Españoles	Inmigrantes
<b>Entrevistado</b>	19	41
<b>Pareja</b>	10	26
<b>Padres</b>	68	26
<b>Otros</b>	3	7
<b>Total</b>	100	100

*Fuente:* Informe de la juventud española, 2008. INJUVE, Madrid.

diferencia se debe a la imposibilidad de ayuda familiar en el caso de los últimos.

Los jóvenes inmigrantes han venido a trabajar por motivos económicos, no a estudiar. Incluso en muchos de los intervalos de 15 a 19 años y de 20 a 24 años han llegado desde su país con independencia de sus familias. No tienen posibilidad de obtener la protección de la red familiar próxima y la cultura económica del país de procedencia admite o exige el paso a la edad de trabajar a una edad inferior a la española.

**Resumen y conclusiones**

La población joven española (15 a 29 años según las convenciones al uso) ha disminuido en número y también en el peso sobre el total de la población española en los últimos cinco años, resultado del descenso de la natalidad en los años 1980 a 1990, y va a continuar en el futuro. La población total española en este periodo ha crecido un 6,6 por 100, mientras que la joven ha descendido en un 7,1 por 100. Este descenso es aún más relevante si se tiene

en cuenta que los inmigrantes jóvenes representan el 15 por 100 de los jóvenes españoles, mientras la inmigración sólo representa un 10 por 100 en el total de la población española.

El **Informe sobre la juventud española, 2008** del Instituto de la Juventud, en estos cinco años (hasta la crisis económica actual) detectaba varios e importantes cambios en dicha población joven, destacando tres:

- Un más temprano abandono de la casa familiar por parte de los jóvenes.
- Un aumento importante de jóvenes trabajando en detrimento de los que están estudiando.
- Y un aumento de los jóvenes que se van a vivir en pareja.

Parte de estos cambios se han debido al aumento de empleo promovido por la bonanza económica, lo que ha llevado a los jóvenes a emplearse y, disponiendo de ingresos, a salir de la casa familiar y vivir en pareja; parte también enmascaran el impacto de los jóvenes inmigrantes, que estudian en menor medida, viven fuera de la casa familiar y en mayor proporción también que los jóvenes españoles, viven en pareja.

La crisis económica actual ha provocado un aumento muy fuerte de paro juvenil, siendo éste porcentualmente casi el doble que el total, tanto para los varones como para las mujeres, que muestran en estos momentos unas tasas de paro similares.

Es, por tanto, muy probable que se vuelva a una situación previa de escasos ingresos y empleo y, por tanto, abandono tardío de la casa familiar. Esto es más así cuanto que en España no existe la tradición de otros países europeos (Alemania, Inglaterra,...) de abundantes becas, ayudas y subvenciones para animar la independencia económica de los jóvenes, y dado el endeudamiento y déficit público no parece probable que vaya a haber un aumento de estas ayudas económicas para los jóvenes.

Los datos del Informe de la Juventud muestran que, incluso antes de 2008, los jóvenes “emancipados” recurrían en gran medida al complemento económico de la ayuda familiar para mantener su “independencia”, lo que todavía da más fuerza a la argumentación del párrafo anterior de una vuelta a patrones anteriores.

Una última conclusión resulta relevante, los datos muestran que en el grupo etario de 15 a 18 años solo un 7 por 100 trabaja o tiene empleo y que la gran mayoría está estudiando y formándose. Aumentar la edad legal de la formación obligatoria a los 18 años, caso de que se lleve a cabo, no va a tener ningún efecto, ni sobre las tasa de paro ni sobre una supuesta mejor preparación para el empleo, porque de nuevo el sentir manifestado por los jóvenes, en una gran mayoría, es que su trabajo no guarda ninguna relación con su formación.

En todos los países occidentales, los requerimientos educativos de los puestos de trabajo están por debajo de la formación real de los empleados; en España, a esto se une la problemática relación de la formación y del sistema educativo con el sistema productivo y sus necesidades formativas.